
Русский язык

Имя 
существительное



Имя существительное – это самостоятельная 
часть речи, которая отвечает на вопросы  
кто? что? и обозначает предмет.

Синтаксическая функция: в предложении 
может быть всеми членами предложения. 

Ярко-желтым ковром от верхушки холма до самой 
дороги тянутся посевы пшеницы.



Морфологические признаки

Морфологические признаки

Постоянные Непостоянные

Собственное или 
нарицательное

Одушевленное или 
неодушевленное

число

падеж

склонение

род



Род имен существительных
◆ Женский (она, моя)
     - с окончанием -а, -я : земля, линия, комната;
      - с нулевым окончанием: мать, радость, роскошь.
◆  Мужской (он, мой)
      - с нулевым окончанием: конь, нож, прибой;
      - с окончанием -а, -я: папа, дядя, юноша.
◆  Средний (оно, моё)
      - с окончанием -о, -е: золото, поле, здание;
◆  Не имеют рода
      - существительные, у которых нет формы единственного числа: 

брюки, каникулы, ножницы. 
◆  Общий
       - нарицательные существительные на –а, -я, которые могут называть 

лиц и мужского, и женского пола: недотрога, сирота, ябеда.



Число имён существительных

Название составных и 
парных предметов:
Очки, брюки
Название материалов:
Духи, чернила
Название действий:
Переговоры, хлопоты
Некоторые 
географические 
названия:
Альпы, Лубны
Название игр, явлений 
природы, промежутков 
времени:
Сутки, прятки, сумерки

Собственные:
Украина, Сатурн
Вещественные:
Золото, молоко
Отвлеченные:
Злость, свежесть
Название действий и 
состояний:
Бег, горение
Собирательные:
Листва, человечество

Большинство 
имен сущ.:
Дерево- деревья
Аудитория –
аудитории

Только множественноеТолько  единственноеЕдинственное и 
множественное



Падежи имён существительных

о сыне, о комнате, о полео ком? о чём?Предложный

сыном, комнатой, полем   кем? чем?Творительный

сына, комнату, поле  кого? что?Винительный

сыну, комнате, полю  кому? чему? Дательный

сына, комнаты, поля  кого? чего? Родительный

сын, комната, поле   кто? что?Именительный

Падеж – это форма имени существительного, которая 
показывает различное отношение его к другим словам в 
словосочетании и предложении.



Начальная форма
  

  Это форма именительного падежа 
единственного числа.



Склонение имён существительных

Имена существительные делятся на три склонения.

К первому склонению относятся имена существительные 
женского и мужского рода с окончаниями –а, -я: мама, 
дядя.

Ко второму склонению относятся имена существительные 
мужского рода с нулевым окончанием и среднего рода с 
окончанием –о, -е: день, окно, солнце.

К третьему склонению относятся имена существительные 
женского рода с нулевым окончанием: сирень.

Обозначай склонения так: 1 скл., 2 скл., 3 скл.



Чтобы определить склонение имени существительного, надо 
изменить его так, чтобы оно стояло в форме единственного числа 

именительного падежа.

Например: идти к водопаду (что? водопад – м. р., нулевое 
окончание, 2 скл.) 


